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中国 36 23 19 78
美国 34 23 25 82
英国 24 13 14 51
韩国 12 7 6 25
俄罗斯 11 20 23 54
德国 9 15 10 34
法国 8 9 11 28
匈牙利 8 4 3 15
意大利 7 6 5 18
澳大利亚 6 12 9 27

（截至北京时间8月10日0：25）

●女子链球决赛（8月 11日，北京时间 2:35）女子链
球决赛上演巅峰对决，面对海德勒、米安科娃、莱森科等世
界名将，中国选手张文秀能否上演奇迹，为中国田径再创辉
煌，将是我们关注的焦点。

●花样游泳团体自由自选决赛（8月 10日，北京
时间22:00）在昨天结束了规定动作的比赛后，中国花样游泳
女队员们将在今天进行自选动作的比赛，比赛的悬念将变
得更大，也更为关键，期待中国花样游泳队能在伦敦赛场上
实现更大突破。

●男子篮球半决赛之美国VS阿根廷（8 月 11
日，北京时间4:00）进入半决赛，各队均拿出百分百实力，比
赛也将更加精彩。美国与阿根廷的焦点之战，看美国“梦十
队”是否依然战无不胜，阿根廷能终结该队连战连捷的迅猛
势头吗？让我们拭目以待。 本报记者 陈凯 实习生 张铨

当裁判举起吴静钰的手臂，宣布她获
胜后，吴静钰高举“第一”的手势，兴奋地
绕场跑了半圈。

伦敦奥运会跆拳道项目开赛第一天，
中国姑娘吴静钰就以她凌厉凶猛的攻势，
在赛场上刮起一股“吴氏旋风”，无可争议
地连下四城，成功卫冕跆拳道女子49公斤
级冠军。

从8日上午起，她先后以10︰2、14︰0、
19︰7的大比分连续淘汰三名对手进入决
赛。在与老对手、西班牙人布里希达的金
牌争夺战中，吴静钰以灵活的步伐和凶狠
精准的进攻控制了整场比赛，让对手无隙
可乘，最终以8︰1毫无悬念地取胜。以进
攻著称的吴静钰充分展示出卫冕冠军的
雄厚实力，“快、准、狠”的头部攻击成为令
对手胆寒的利器。前三场比赛她总共得
到43分，其中有37分是踢中对手头部的3
分以上有效进攻。在与布里希达的较量
中，她第一局就以一记拿手的“下劈腿”踢
中对手头部，让布里希达在此后的整场比
赛中都不敢放手进攻。

跆拳道队领队常建平高兴地说：“今
天的决赛完全控制了对手，胜得无可争
议，这是多年刻苦训练的结果。”

走下赛场摘掉头盔的吴静钰，显得清
秀而文弱。这个出生在“瓷都”景德镇的
姑娘虽然身材娇小，却是跆拳道道场上谁
都不敢小看的“重量级”人物。

2006年，19岁的吴静钰夺得中国亚运
会历史上第一块跆拳道金牌。2008年，她
在北京奥运会上夺金，成为第一位同时在
亚运会和奥运会上获得女子 49公斤级金
牌的中国选手。在伦敦奥运会上，她卫冕
成功，使得中国成为世界上第一个在该级
别上获得两块奥运金牌的国家。

当记者问她得奖后的感受时，吴静钰
的回答出人意料。

“我觉得我心里异常平静。不知道为
什么，在今天拿到冠军之前，我的心态一

直非常平静，非常放松地打比赛。今天所
有的比赛，我心里都非常清楚，明白自己
在做什么。”

在从北京出发参加奥运比赛前，吴静
钰面对全体教练和队友，在跆拳道誓师大
会上就表示要以“安静、平静、冷静”的心
态，去拼、去冲这块伦敦奥运金牌。在比
赛前一天，她给母亲打电话聊天，发短信
告诉家人：“一切都好，请家人放心，我会
认真把细节和过程做好，做到荣辱不动、
宠辱不惊。”

怀着这样一份难得的冷静，吴静钰以
几乎无懈可击的防守和迅猛精确的攻击，
让自己成为对手无法
逾越的障碍。

布里希达赛后表
示，吴静钰的脚步移动
十分灵活，变幻莫测。

“我在决赛时一直猜不
透她下一招想干什么，是要踢我脸，还是
别的部位，这让我很困惑。”

事实上，在本届奥运会之前，吴静钰
是所有对手最熟悉、最下工夫研究和最想
打败的对象。布里希达曾专程到北京体
育大学与她进行教学比赛，而被美联社认
为“最有希望打败吴静钰”的中华台北选
手杨淑君甚至把她的照片放在家里进行
心理适应训练。

对于这些挑战者，吴静钰充满感激。
在赛后的新闻发布会上，吴静钰说：

“我的对手都非常强，我们一直很重视她
们。她们每个人都很全面，都有特长。在
平常的训练中，我们也在努力研究她们。
我很感谢我所有的对手，正是她们的努
力，让这项运动越来越具有魅力。”

当天比赛的铜牌获得者、在半决赛中
被吴静钰打败的克罗地亚选手扎妮娜维
奇这样评价吴静钰：“她是个了不起的战
士，我非常羡慕她。”

新华社记者 李拯宇马向菲王集

8日，最后一分翻过伦敦乒台的计分器，中国乒乓球队再
次囊括男、女单打和团体的四枚金牌。每次都要给奥运乒台
搞点新鲜玩意儿、却仍改不了中国队包揽四金这个结果的沙
拉拉说：“我不失望。”

从7月28日开赛到8月8日收官，伦敦奥运会乒乓球赛目睹
了赛场新貌、裁判风波、名将落马、新人接档，乃至日本女乒异军
突起，德国男乒成奥运领奖台上唯一的非亚洲面孔，却都无法改
变中国队将囊中的奥运金牌总数增至24枚这个最终结果。

不光是中国乒球“一枝独秀”，亚洲在这个项目上的绝对
优势也依然没被打破。男单打到八强时还有三名欧洲选手，
到半决赛就只剩后来拿到铜牌的德国新生代核心奥恰洛夫
了；女单的状况更不乐观，四分之一决赛名义上还有一名欧洲
选手，实际上代表荷兰队的李佼却是一名中国的“海外兵团”。

从本届的赛事进程来看，除中国之外，其他协会的“青黄
不接”问题已经到了“最危急的时刻”。男团亚军韩国队、季军
德国队本次都是靠老将死撑门面，而日本女乒在半决赛中战
胜新加坡女队、在决赛中为中国女乒制造麻烦，则树立了新生
代崛起的一面旗帜。

为防止中国独大、亚洲超强的局面会让乒乓球比赛变得
乏味，国际乒联通过赛制、赛程甚至赛场布置这样的外部手
段，积极改变着奥运乒球赛的面貌，但中国乒球顺势而变，亚
洲强队“水来土掩”，反倒是很多原本“被给予机会”的协会、选
手深受其累。

因为伦敦赛场改传统的红色地胶为蓝色地胶，中国乒乓
球队把集训场地的地胶都换成了“奥运颜色”，但对于大多数
协会来说，既无心也无财帮自己的选手“复制”场地进行提前
适应。“我习惯了红色地胶，对这个蓝色的特别不适应，站在上
面脚都动不了。”男单“一轮游”的古巴球员安迪·佩雷拉这样
告诉记者。

对“先单打后团体”这个赛程上的细微调整抱有怨言的，
则是本次仅获得铜牌的上届女团亚军新加坡队。半决赛对阵
日本女乒时，除了对手近两年来确实实力猛涨之外，新加坡1
号主力冯天薇在单打、团体连续作战后兴奋度下降、精力难以
集中，也是她们该场惜败的一个原因。

被沙拉拉的均贫富策略拖累的另外一项是裁判的平均水
准。在新加坡老将王越古八强赛出局、世界冠军丁宁决赛告
负之后，有关裁判不公的讨论一时甚嚣尘上，但人们在讨论裁
判个体化差异的同时也惊奇地发现，国际乒联这次采取了一个
协会抽调一名裁判的做法，导致本届奥运会再没能出现往届那
种数名高水平裁判可能来自同一协会的现象。而一位意大利
同行告诉记者，为丁宁那场女单决赛执法的意大利裁判自己都
不会打乒乓球，这难免令人忧心奥运乒球裁判的执法能力。

不过可以肯定的是，沙拉拉的革新动作令本届奥运会乒
乓球赛保持了极高的观众上座率和电视收视率，这意味着乒
乓球还将在奥运会正式比赛项目名单上待很长一段时间。

新华社记者 张寒常爱玲

乒乓改制挑战了谁？

新华社北京8月9日专电“没
有想到会有这么多人来机场迎接我
们！”中国奥运代表团的专机 9日下
午抵达北京，体操队总教练黄玉斌
在“粉丝”和媒体的包围中说：“这是
大家对我们体操队在这次奥运会上
表现的肯定，我们这帮小伙子真
棒！”

羽毛球队、自行车队和女篮队
员同机回到北京，人群、鲜花、小礼
物、摄像机、话筒将国际到达通道的
出口围得水泄不通。每一名凯旋的
奥运健儿，都是今天的主角。

“ 陈 一 冰 ！ 陈 一 冰 ！ 陈 一
冰！……”中国体操男团队长陈一
冰在警卫陪伴下出现时，接机的粉
丝齐声呼喊着他的名字，场面几近
混乱。

尽管陈一冰在吊环赛场上意外
失金，以一枚银牌结束了他的奥运
之旅，然而，他的表现却赢得了无数
观众的支持，有人甚至认为陈一冰
有“冤屈”。“他只是输给了打分制
度”，一位支持者说，以至于在机场，
他们打起了“十万网友补金牌”的标
语鼓励陈一冰。在微博上，网友们
还发起了“筹款为陈一冰做金牌”的
活动。

“赛场上的表现已经非常好了，
回到祖国心里很高兴。”陈一冰被热
情的“粉丝”簇拥着，为了控制场面，
迅速离开了机场。作为中国男子体
操队队长，陈一冰功不可没，他带领
年轻的小将们拿下了团体冠军，中
国体操队也以 4 金 3 银 1 铜的绝对
优势占领体操赛场。

喜欢在微博上写段子的冯喆
“小胖”，这回终于可以面对面地和
粉丝交流了。被问及是否还会再给
大家写段子，冯喆笑言：“目前没有
新段子，现在刚比完赛，压力稍微小
一点，放松一下。以前在比赛前编
写段子，是因为压力大，太紧张，想
要缓解一下，所以编一些王导（王红
卫，即冯喆的教练），编一些自己。”

大家更关心的是他是否收到了
“王导”的巧克力芝士蛋糕，因为冯
喆在夺得男子双杠冠军之后，发了
一条微博，其中一句是“王导我要巧
克力芝士蛋糕，这么长！”下面配了
一张自己展开双臂的照片。

上图：8月9日，在2012年伦敦奥运会拳
击女子51公斤级决赛中，中国选手任灿灿
（右）不敌英国选手亚当斯（左），获得亚军。

右图：8月8日，景瑞雪在颁奖仪式上。
当日，在伦敦奥运会摔跤女子自由式63公斤
级决赛中，中国选手景瑞雪不敌日本选手伊
调馨，获得亚军。 新华社发
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“伦敦眼”“伦敦眼”
点金金 伦敦奥运会今天将展开倒数第

四个比赛日的争夺，随着优势项目的
减少，中国军团“吸金”的势头明显减
弱。不过，一些焦点赛事的竞争则渐
入佳境，虽然这些赛事中没有中国健
儿的身影，但其中的精彩同样值得我
们关注和期待。


